

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Juéves 12 de Enero de 1893.

Año XXII. Núm. 5900.

Desde Madrid

7 Enero de 1893.

Aún no asamos y ya pringamos.

Las huestes sagastinas, que tan disciplinadas y sumisas se presentaron al ser llamado D. Praxedes á regir los destinos de la Patria, comienzan á murmurar por lo bajo del Gabinete de altura, ó de hartura, como le llaman muchos de la familia; y en realidad muchos son los ministeriales que están ya hartos... de paciencia al verse preteridos á fusionistas de última hora á parientes y allegados de los Ministros.

Ascienden á cincuenta y cuatro los diputados liberales que no han encontrado empleo ni cargo en la administración pública, y con tanta lumbrera sin colocación no es extraño que se hayan tomado como profecía las siguientes palabras que pronunciara hace pocas tardes el ex diputado Sr. Carreño en el salón de Conferencias:

—Los conservadores cayeron del poder por dividirse, y los liberales caeremos si no nos dividimos.

¡Bien se van poniendo las cosas!

Si los ánimos no se calman y las pasiones personales siguen dominando, es muy posible que la crisis sobrevenga antes de tiempo, ó dígase antes de las elecciones.

¡Dios sobre todo!

Objeto de censuras por parte de la prensa independiente y sensata, ha sido el plan de economías que se atribuye al Sr. Ministro de Estado. Se propone, al parecer, suprimir algunas legaciones de España en América, lo cual significaría un desaire á los pueblos hispano-americanos precisamente á raíz de las vivísimas pruebas de afecto que han dado á la nación española.

El Centenario con sus Exposiciones y Congresos, ha sido un verdadero anillo de oro que han ligado con la liga santa de ardiente patriotismo á las naciones hispano-americanas con España, que les dió el ser de la civilización cristiana.

Los oradores americanos expresaron con gran sinceridad y entusiasmo los profundos sentimientos de amistad y de gratitud y las poderosas corrientes de afecto y de interés común que unía á los americanos con los españoles.

El terreno, pues, está abonado para que la amistad que se manifestara con tanto vigor, pase del período del sentimiento al período diplomático, con leyes y tratados de reciprocidad comercial y literaria, que al propio tiempo sean una cadena política que mutuamente defiendan los intereses, derechos y aspiraciones de los españoles de América y de los españoles peninsulares.

Lejos de suprimir legaciones españolas en América sería más político, más diplomático, más previsivo el pensamiento que el ilustre conde de Guaqui ha defendido en la comisión de presupuestos del Senado de crear dos legaciones de categoría y bien dotadas cerca de Méjico y del Perú, que vienen á ser como el núcleo de los pueblos hispano-americanos.

Ciego será el Gobierno que no vea que

la alta política y la alta diplomacia aconsejan fortalecer y enaltecer nuestras relaciones con los pueblos de América, y no se enaltecen ni se honran dichas relaciones suprimiendo las legaciones españolas con economías del loro, con economías que bien pueden hacerse en el presupuesto de algunas representaciones menos útiles que tienen cerca de algunas naciones de Europa.

Será cierto que el señor ministro de la Gobernación quiere hacer unas elecciones con sinceridad; será verdad que D. Venancio González se opone á la suspensión de Ayuntamientos, por estar seguro de que el Gobierno ha de ganar las elecciones como las han ganado siempre todos los partidos que llegan al poder; no sea lícito, si se quiere, dudar de los rectos propósitos del señor ministro de la Gobernación, pero los hechos niegan la sinceridad electoral del Gobierno, y los atropellos que están sufriendo varios Ayuntamientos, prueban una de estas dos cosas: ó que los gobernadores obedecen órdenes reservadas del ministro de la Gobernación, ó que el caciquismo se ha impuesto á la autoridad del Ministro, y los gobernadores no hacen más que la voluntad de los caciques liberales de provincias.

De otro modo no se explica la guerra febril que se está haciendo á los Ayuntamientos en varias provincias, donde los gobernadores están cometiendo insauditos atropellos, contra las Corporaciones municipales.

Por lo que á reformas toca dícese que el Sr. Ministro de la Gobernación tiene en estudio los servicios de Beneficencia y Sanidad.

Parece que en breve decretará la supresión de dietas y comisiones que disfrutaban los médicos encargados de inspecciones sanitarias, y reformará los servicios con objeto de arbitrar recursos para estar preparados ante eventualidad de una epidemia.

Actualmente preocupa al Sr. González el estado sanitario de España, en vista de las víctimas que está causando el «trancazo» en varias poblaciones, y no quiere que si se desarrolla una epidemia le coja desprevenido y sin recursos.

El Sr. Cervera ha manifestado á varios periodistas que carece por completo de fundamento el plan de reformas que se le atribuye y que han publicado varios periódicos afectos á la política liberal.

En opinión del señor ministro de Marina, ese plan de reformas que se le atribuye, sólo puede ser obra de algún enemigo personal, que desea desprestigiarle ante los cuerpos de la Armada.

—«Yo tengo en estudio para lo sucesivo ha dicho—un vasto plan de reformas; pero no son esas que se me atribuyen.

Lo que he de hacer, ni yo mismo lo sé todavía; pero no van por ahí mis pensamientos de reorganización en la Marina.»

Continúa sin resolver el asunto referente á la apertura de la capilla protestante de esta Corte.

El señor Sagasta, no sabiendo por don-

de echar, apela al recurso de dar tiempo al tiempo.

Y lo peor de todo es que, según un colega que suele estar bien informado, en el seno del Gabinete no existe unanimidad de criterio ni cosa que lo parezca.

Entre tanto, el Gobierno está constantemente solicitado por una y otra parte, y hasta se asegura que han mediado altas influencias que no se atreve á desatender en absoluto.

Todavía ha de esperarse en Dios y en los esfuerzos de los hombres de buena voluntad que se hará justicia á los católicos.

Así ardientemente su affmo. S. S. Q. S. M. B.—REMIGIO.

8 Enero 1893.

Desciende desde ayer sobre Madrid una menuda lluvia que tiene las calles convertidas en un lodazal, pero que ha elevado la temperatura, haciendo desaparecer el temor de que tome un mayor incremento la epidemia de influenza, gripe ó trancazo, que de todo tiene, y que iba teniendo un desarrollo que producía la natural alarma.

En cambio bajan los valores públicos hasta el extremo de perder en un solo día 1'10 y suben los cambios internacionales, habiéndose hecho los francos á 18'80 sin que el gobierno parezca enterarse de ello, ó, si se entera, sin que vea por dónde puede poner remedio al mal, aunque en la oposición sus hombres clamaban uno y otro día para que se pusiera enmienda á un tal estado de cosas, porque era un mal tan grave que amenazaba la vida del enfermo. Y no exageraban.

El balance de hoy del Banco, acusa un aumento insignificante en el oro y en la plata de un millón de pesetas, y de nueve millones, muy cerca de diez, en los billetes en circulación, que alcanzan la cifra de 893 millones de pesetas, cifra redonda. Si los cambios siguen subiendo, cual es muy de temer, y llegan á tocar el límite en que la extracción de la plata, apesar de la depreciación en que está este metal, sea un negocio para el comercio, si esto sucede, vendrá fatal y necesariamente la imposibilidad para el cambio de los billetes y su circulación forzosa, y como consecuencia indeclinable el descuento del mismo. Y ese día que quiero suponer todavía lejano, no sé lo que sucederá, pero pienso que si llega sobrevendrán tremendos conflictos y quién sabe si posibles catástrofes.

La noticia única, que hoy se perseguía en política, era la de la reunión de los representantes de los tres partidos republicanos, para discutir el manifiesto de coalición, y resulta que á la hora en que escribo continúan deliberando sin que se sepa lo que hacen, ni sea posible esperar sus resoluciones porque el correo se vá. No cabe duda de que harán un documento que puedan suscribir todos y que no tendrá otro alcance que el de una «coalición electoral»; pero que servirá para dejar demostrado una vez mas que eso que persiguen de la fusión en un solo partido es un imposible.

Los socialistas han tenido una reunión para ocuparse en la conveniencia de designar

nar candidatos de sus opiniones, por Madrid, en la próxima elección. Como siempre, ha habido dos tendencias: la de los ilusos que creen que todo lo pueden y aspiran á presentar y sacar airoso á sus candidatos en los huecos de la minoría. Esto seguían discutiendo y se creía que prevalecerá la opinión de los que se contentan con lo menos.

No ha habido Consejo de ministros, creyéndose que podrá celebrarse mañana. Con el señor Sagasta han conferenciado hoy por separado los ministros de la Guerra y de Ultramar. Y como siempre que hay combinaciones de personal pendientes y ahora las hay en Guerra y en Ultramar; no sería extraño que ambas conferencias estuviesen relacionadas con ambos asuntos.

En los centros oficiales he oído que se sigue madurando la idea de que Su Alteza la infanta Isabel sea quien lleve la representación de la familia Real de España en las fiestas de Chicago. Pero la idea tropieza con dificultades de carácter económico y de otra índole por lo que he podido colegir pues dicen que el señor Sagasta en persona sigue las negociaciones relacionadas con el asunto.

También he oído como problema á descifrar que uno de los últimos días celebraron los Sres. Cánovas y general Martínez de Campos una larga conferencia de más de dos horas con el Sr. Castelar en casa de éste, sin que de ello hiciesen ningún misterio, puesto que á la puerta estuvo todo ese tiempo el carruaje del señor Cánovas, siendo bien raro que aquí donde todo se escudriña nadie haya dicho nada de tal visita. ¿Qué tratarían? Yo no lo sé. Pero tratándose de tan importantes personajes, problemas del porvenir con miras altamente patrióticas serían, á no dudarlo, los que ocupasen su atención.

Esta mañana ha pasado á mejor vida el ilustre y bizarro defensor de Bilbao, general Castillo.

En Málaga, segun despacho de hoy, ha sido asesinado un señor cura en su propia casa, despojándole de cuanto tenía.

Y no hay mas que yo sepa.—Z.

El partido socialista obrero

Madrid 9 Enero.

En el «Centro de Sociedades obreras» (Jardines, 20), celebró ayer tarde dicho partido reunión extraordinaria.

Presidió el compañero Antonio López.

Se leyeron las actas de las dos últimas sesiones celebradas por el partido socialista.

Se pusieron de manifiesto, por el compañero presidente, las cuentas del último semestre, y fueron aprobadas sin discusión.

Se dió después lectura de las altas y bajas que había tenido el comité del partido, siendo altas 24 y bajas 17; éstas lo fueron á instancia de varios individuos.

Después el compañero Abascal, del comité, dió cuenta de los trabajos llevados á cabo durante el último semestre.

Se puso á discusión la conducta que ha

de seguir el partido en la próxima lucha electoral.

El compañero Abascal dijo, que siguiendo la conducta observada en casos análogos, proponía que la candidatura que el partido presente, fuese completa.

El compañero Diego: Yo creo que la candidatura no debe ser completa, porque sino, daríamos fuerza á los republicanos que, según sabéis, van á unirse, que es para lo único que se entienden.

El compañero Abascal: Debe ser candidatura completa y cada candidato que represente el oficio ú ocupacion que desempeñe. No es hora de presentar una candidatura incompleta representada por la flor, digámoslo así, de los individuos afiliados al partido, porque los mismos electores obreros, creyendo que querían dichos candidatos para encumbrarse, se retirarían de la lucha.

El compañero Fernández: Yo quiero que la candidatura esté compuesta de dos ó tres notables.

El compañero Serna: No es conveniente la candidatura de dos tres, la conveniente es la completa, porque así el señor Salmeron no podrá, como ha dicho, sacar con él algún socialista y nosotros no queremos coaliciones.

El compañero Matías Gómez: Lo más político, como dirían los burgueses, es presentar la candidatura de minoría, para evitar que en las elecciones próximas tengamos menor número de votos que en las pasadas, ya que el triunfo, desgraciadamente, no ha de ser nuestro, por ahora.

El compañero Saturnino González: Yo quiero la candidatura incompleta.

El compañero Lafarrate: La candidatura debe ser completa, nada de componendas; que los republicanos no se aprovechen de nuestras fuerzas. A esos «republicanitos» es preciso demostrarles que no queremos ayudarles. Los seis candidatos que proponemos, que sean de diferente ó del mismo oficio.

Presidente: Los compañeros que aprueben la candidatura completa, pueden levantarse; los que permanezcan sentados, votan lo contrario.

Se hizo el recuento de los que estaban de pie, y resultaron 88; los sentados fueron 30.

Quedó aprobado, por consiguiente, que la candidatura fuera completa.

Y se levantó la sesión.—X.

Cádiz 9 enero.

En esta zona marítima continúa reinando un fuerte temporal de viento que ha producido violenta marejada.

Témese que hayan naufragado algunas barcas que salieron á pescar y de las cuales no se tiene noticia.

Las familias de los tripulantes, presa de la mayor angustia, acuden á las murallas con objeto de ver si descubren alguna vela en el horizonte que mitigue su ansiedad.

El oleaje es tan impetuoso, que si llegara á la playa algún buque naufrago, sería poco menos que imposible su salvamento.

Las autoridades de marina de esta han telegrafado á las de los puertos vecinos rogándolas que tan pronto como arribe alguna barca gaditana lo pongan en conocimiento de aquéllas.

Telegrafian de San Fernando manifestando haberse celebrado una numerosa reunion convocada por las personas mas notables de la localidad, con objeto de recabar de los poderes públicos la continuacion del arsenal de la Carraca.

En dicha reunion se pronunciaron sen-

tidos discursos demostrando la importancia que ha tenido y tiene en la actualidad el citado arsenal para la region y para la patria.

Tambien abogaron los oradores que hicieron uso de la palabra en la necesidad que hay de que se construya un dique seco para la carena de buques de alto bordo, ocupándose asi centenares de obreros que hoy carecen de trabajo.—Z.

El fusil austriaco

Telegrafian de Viena á «Le Matin» que, según afirma el «Tagblatt», en los círculos militares del Imperio austro-húngaro se habla mucho de una modificación importantísima, que se introducirá en el fusil Mannlicher.

Un relojero ha inventado un aparato automático que evitará al soldado el trabajo de apuntar y de oprimir el disparador.

Con este aparato, después de haber calculado la distancia á que se encuentra el enemigo, basta disponer convenientemente el alza del fusil.

Hecho esto, el soldado no tiene que hacer más que levantar despacio el arma en un plano vertical, con el cañon dirigido al blanco, para que los tiros salgan solos hasta que se agote el número de cartuchos del depósito, en cuanto el fusil forma con el cuerpo el correspondiente ángulo de elevacion.

Transformando el depósito del fusil Mannlicher de modo que pueda contener ocho cartuchos en lugar de cinco el soldado podría disparar 120 tiros por minuto.

Se asegura que las pruebas verificadas con el nuevo aparato han llenado de admiracion á todos los hombres competentes que las presenciaron.

Matute ingenioso

El hecho ha ocurrido en Bilbao, y de ello da cuenta «El Nervion», diario de aquella ciudad:

«Sabíamos que la nieve es necesaria para el consumo en verano; es buena para el consumo en verano; es buena para el abono de las tierras y se aplica como remedio á determinadas enfermedades: lo que ignorábamos es que pudiera tambien emplearse para favorecer á los matuteros.

Aprovechando, algunos de éstos, sin duda, la nevada con que anteayer obsequió á nuestra villa la pródiga naturaleza, empezaron á formar grandes bolas que bajaban rodando unos aldeanos por las cuestas de cierta parte de las afueras.

Pasaron junto á un helato los cándidos aldeanos y los de consumos se refan al ver el inocente pasatiempo de ir rodando cuatro grandes bolas de nieve; pero cuál no sería su sorpresa, cuando chocando una de ellas contra un árbol, se abrió en dos pedazos dejando al descubierto un hermoso y colorado queso de bola.

Reconocidas las restantes, vieron que contenian en el corazon ó sea en el centro, algunas vegigas llenas de aceite, y varios quesos.»

Barcelona 10 enero

Con motivo de la densa niebla que había ayer en la rada, el crucero «Isla de Luzon» suspendió las pruebas de máquina que iba á verificar. Por la misma causa el vigía del castillo de Montjuich tomó por el correo de Manila, y así lo señaló á las once de la mañana, al vapor francés «Ferdinand de

Lesseps», que procedente de la América del Norte recaló en este puerto, habiendo pasado dicho buque por delante de Barcelona sin avistarlo, hasta que se encontró por el ESE. y allí reconoció su error. A las primeras horas de la tarde aclaró la niebla, viéndose despejado todo el horizonte por la parte del mar, y á eso de las cuatro salió á la rade el vaporcito «Toro» para remolcar mar adentro al bergantín-goleta italiano «Carlo Andrea», que había zarpado por la mañana de este puerto y al que la falta de viento y la fuerza de la corriente aconchaban hácia la playa de la mar Vieja. Tambien una balandra que había salido por la mañana la aconchó la corriente á la playa de la farola, y ante el temor de embarrancar echó anclas frente al Arsenal civil. Al anohecer principió á lloviznar, el cielo seguía brumoso y las aguas del mar se mantenian bastante altas.

Gacetilla

DONDE LAS DAN...

El *Seguán* de la democracia menorquina —como diría «El Pueblo»— echándose las de hombre listo y bien informado pretendió anoche *sorprender* á su público con la espeluznante *nueva* de que el señor Duque de Almenara-Alta aspira á la representacion de este Distrito en las próximas Cortes. ¡¡Oh!! ¡¡Ah!!...

Qué ridículo papel

Entre las gentes hacía:

¡Todo Mahon lo sabía,

Todo Mahon... menos él.

Se conoce que este resultado de sus admirables investigaciones debió darle á nuestro *curandero*, fuertes calofríos y, al reaccionar, se le avló la coragina contra nuestro distinguido amigo; pues olvidándose que lo cortés no quita á lo valiente y, sobre todo, que el que quiera ser respetado y que se respete á los suyos ha de empezar respetando á los demás, con el tonillo desdichoso que tan bien cuadra á su vanidoso carácter, califica al señor Duque de *célebre pidalista*.

Y se quedó muy satisfecho como si hubiese puesto una pica en Flandes.

El señor Duque de Almenara, no obstante lo ilustre de su linaje y apesar de sus méritos personales que son bien notorios, jamás ha dado motivo para que, en buen ó mal sentido, se le pueda aplicar aquella frase *ingeniosísima*. Ha puesto siempre, eso sí, especial cuidado en conservar incólume la grata memoria de sus nobles ascendientes, y como hombre de carrera háse esmerado en cumplir bien y con fidelidad los delicados cargos que los Gobiernos de la nacion le confiaran. Ni más ni menos. Pero nunca sintió comezon por la fama y el renombre, ni siquiera por remedar las *glorias* de cierto abogado sin pleitos que, merced al río revuelto de la gloriosa setembrina, se elevó de buenas á primeras á la categoría de *personage*... de comedia.

Y conste que lo de abogado no es alusion á Mr. *Seguán*, que en punto á títulos no puede ostentar otro que ése, el de *curandero* de la política.

Verdad es que le ha bastado para darse tono y para redondearse, y váyase lo uno por lo otro.

A los sesenta años de edad y víctima de corta dolencia ha fallecido en la mañana de hoy la virtuosa Sor Maria Martí y Llimargas natural de Manresa, Superiora de las Hermanas de San Vicente de Paul que regentan la Casa de Misericordia de esta ciudad.

La finada era persona de grandes virtudes, de no comunes conocimientos y de verdaderas dotes de gobierno, que ha demostrado durante los veinte años que ha regido aquel establecimiento. Su muerte será sentida en esta ciudad, donde gozaba de generales simpatías, y especialmente por los espósitos confiados á su cuidado, que miraban en ella una bondadosa y cariñosa madre. Su entierro se efectuará mañana á las diez.

Reciba la Rde. comunidad de que era Superiora Sor. Martí y demás Hermanas de la Caridad, nuestro mas sentido pésame por la sensible pérdida que acaba de sufrir, así como tambien la familia de la finada, y esperemos confiadamente que el Dios de la justicia y de la misericordia, habrá premiado con su gloria á la que fué en la tierra un modelo de cristianas virtudes.

La compañía de ferrocarriles de Tarragona, Barcelona y Francia avisa á los señores accionistas que desde el día 20 del actual presentan las facturas para el cambio del cupon n.º 8 dos pesetas por accion, á cuenta del dividendo de beneficios líquidos del año 1892.

Ampliando el suelto que copiado de «El Noticiero Balear» publicamos en nuestro número del martes último, relativo á la aprehension del falucho «Saint Antoine» ó «Monte Carmelo», y para desvanecer los rumores que circularon de si era buena ó mala presa por ser el buque de nacionalidad francesa, debemos hacer constar que dicho tabaco fué declarado comiso el día siete del que eursa y entregado á la Compañía Arrendataria, la que trata de recompensar debidamente al Contramaestre Serra y demás tripulantes del escampavía «Constante», por sus buenos servicios en la persecucion de los contrabandistas.

Leemos en «El Vigía Católico» de Ciudadela:

«El Presidente de la Asociacion de Ganaderos del Reino, Sr. Marqués de Perales, ha nombrado Visitador de Ganadería y Cañadas de este distrito, al Sr. D. Simon de Olivar, Baron de Lluviach.»

El lunes fondeó el puerto de Barcelona el pallebot «Estela» de esta matrícula.

La Gerencia de nuestros vapores-correos nos ha facilitado el telegrama siguiente:

«Palma 12 —Llegado «Puerto-Mahon» cuatro madrugadas sin novedad: viento flojo; mar llana.—Caldés.»

Copiamos de «El Mercantil» del martes: «Establecida la remision de pliegos por el correo con valores declarados, se suprime hoy en los certificados el lacrado, lo que origina frecuente sustraccion de valores cuando simplemente se mandan en carta certificada, y no como valores declarados.

Un conocido industrial de esta ciudad ha recibido en pocos días dos certificados vacíos, que debían contener billetes del Banco, que se han extraído fácilmente, suponemos humedeciendo el cierre del sobre.

Recomendamos, pues, á nuestros lectores que no manden valores al portador con cartas certificadas, y sí en valores declarados, pues tienen mucha mayor garantía y que así lo aconsejen á sus respectivos corresponsales.»

A la hora de entrar en máquina el presente número no había fondeado aún en este puerto el vapor-correo de Barcelona y Alcudia; no obstante esto, creése que llegará esta noche, pues se sabe salió de Alcudia á las once de esta mañana.

En sesión celebrada por la Sociedad Filantrópica «El Recreo», el domingo 8 del actual, bajo la presidencia del Director don

Juan Serra, se procedió á la votacion de la nueva Junta que ha de administrar esta Sociedad durante el año actual, y fueron elegidos los señores siguientes:

D. Juan Serra, D. Miguel Oleo, D. Pedro Sintés Pascuchi, D. Manuel Beltran, D. José Llopiés, D. Lorenzo Camps y don Guillermo Camps.

Acto continuo se dió lectura al extracto de cuentas del mes de Diciembre último, las cuales fueron aprobadas por los socios presentes, que es como sigue:

CARGO	Pesetas
Existencia del mes anterior.	1.502'58
Por 50 papeletas de mensualidad á 0'50 pesetas una.	25'00
Por 46 id. á 0'25 ptas. una, por defuncion de un socio, según el artículo 2.º del Reglamento.	11'50
Total.	1.539 08

DATA	
Al repartidor por el cobro del mes.	5'00
Entregado á la viuda del socio Juan Payá, según expresa el art. 15 del Reglamento, párrafo 1.º.	25 00
Por igual concepto á la misma, según el mismo art., pár. 2.º	11'25
Por dos dias de socorro á un socio enfermo á 1 peseta.	2'00
Total.	43'50

RESÚMEN	
Importa el cargo.	1.539'08
Idem la data.	43'50

Existencia por Enero. 1.495'58
Mahon 8 de Enero de 1893.—El Presidente-Director, Juan Serra.—El Tesorero, Miguel Oleo.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Ciudad de Cádiz» salió de Cádiz el 7 para Santa Cruz de Tenerife.

E. «Cataluña» llegó á Cádiz el 8 procedente de Málaga.

El «Alfonso XIII» llegó al Havre el 7 para Santander.

El «Isla de Mindanao» llegó á Liverpool el 7 procedente de Santander.

El «Panamá» salió de la Habana el 7 para Santiago de Cuba.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponco el 7 para Puerto-Rico.

El «Ciudad Condal» llegó á la Habana el 8 procedente de Veracruz.

El «Montevideo» salió de la Habana el 8 para Veracruz.

El «Larache» salió de Dakar el 8 para Sierra Leona.

El día 8 del corriente llegó á la Habana, sin novedad, el «Miguel M. Pinillos».

El «Lafayette», procedente de Santander y Coruña, ha llegado á la Habana el 5 del actual.

El «Ferdinand de Lesseps» recaló el 9 en Barcelona, de paso para Génova, procedente de Colon, con 74 pasajeros de tránsito y 25 para Barcelona. Al anocheecer prosiguió su viaje.

El vapor «Ville de Saint Nazaire» ha experimentado los terribles efectos del temporal que reinó la anterior semana en el golfo de Leon, permaneciendo tres dias y tres noches frente Cerdeña, siendo juguete de las olas y sufriendo averías en la máquina. Afortunadamente el «Ville de Brest»

de la propia Compañía, que de Marsella se dirigió á Philippeville, encontró á su compañero y lo condujo á remolque hasta 60 millas de Marsella, donde logró entrar el 6 por sus propios medios, después de arreglar provisionalmente la máquina.

—La administración de Bureau Veritas acaba de publicar la lista de los siniestros ocurridos durante el mes de noviembre último:

Buques de vela: 18 ingleses, 13 noruegos, 10 americanos, 4 rusos, 3 alemanes, 2 daneses, 1 austriaco, 1 francés, 1 griego, 1 italiano y 1 sueco. Total, 55.

Vapores: 13 ingleses, 6 alemanes, 1 noruego y 1 sueco. Total, 21.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 11.—4'30 t.	
4 por ciento Interior.	67'15
4 por ciento Exterior.	71'25
4 por ciento Amortizable.	75'75
Billetes Hip. de Cuba 1886.	105'00
Id. Id. Id. 1890.	95'50
Banco Hispano-Colonial.	73'60
Ferro-carril de Francia ex-cupon	25'90
Ferro-carril del Norte.	34'10
Id. de Orense.	10'25
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	15'50
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	30'23
Id. de Almansa.	59'87
Obligaciones C.ª Trasatlántica.	73'30
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior.	20 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	0 rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahonés

Barcelona 11.	
Bolsin 9'40 noche	
4 por 100 Interior.	66'62
4 por 100 Exterior.	70'75
4 por 100 Amortizable.	76'00
Cubas 86.	105'00
Cubas 90.	95'50
Coloniales.	36'80
Ferro-carril Norte.	33'50

Madrid 12.—1 m.	
4 p.⊗ Interior.	66'65
Paris 4 p.⊗ Exterior.	59'68
Renta francesa 3 p.⊗.	94'65
Londres 4 p.⊗ Exterior.	60'06

Oficial

Madrid 11.	
4 por ciento Interior.	67'00
4 por ciento Exterior.	71'00
4 por ciento Amortizable.	75'65
Billetes Hipotecarios de Cuba.	104'80
Acciones Banco de España.	348'00

Calendario

Cuarto meng. el 10. Luna nueva el 18.
Sale el sol 7 h. 25. Pónese 4 h. 52.

12

1892.—Muere en París, el célebre antropólogo Quetrefages.

12 JUEVES 353

S. Victoriano y S. Benito abad y confesor.
Santo de mañana.—S. Gumersindo mártir y S. Hilario obispo y confesor.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. de la Misericordia.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	749'98	749'50
Termóm. seco.	6'1	6'2
Humedad relativa.	85	88
Direccion del viento.	NNE.	N.
Clase id.	Vien. fuer.	Vien. fuer.
Estado de la atmósfera	Cubierto	Cubierto
Tem. máx. á la sombra.	6'3	
Id. máx. al sol.	10'0	
Id. mínima.	5'8	
Id. id. irradiacion.	4'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	238	
Lluvia en id. en mm.	6'8	
Evaporacion en id.	1'0	
Ascenso del baróm. id.	0'25	
Descenso id. en id.		

Sociedades recreativas

«CÍRCULO MENORQUÍN»

El sábado próximo 14 del actual dará esta Sociedad su quinta funcion de ópera de la presente temporada en el Teatro Principal, poniéndose en escena la inspirada partitura del Mtro. Verdi «Rigoletto».

Dicha Sociedad proyecta dar en el espresado Coliseo un gran baile de máscaras la noche del día 16 del corriente, vigilia de San Antonio, para lo cual se halla abierta la lista de suscriptores en la conserjería del indicado Círculo.—La Comision.

CASINO «EL PROGRESO», SAN LUIS

BAILES

Lo habrá el próximo sábado por la noche, en uno de cuyos intermedios se pondrá en escena, por varios aficionados, una pieza titulada «Saldoni, Avia y Marguerita».

Tambien los habrá el domingo por la tarde y el lunes por la noche, poniéndose en escena en uno de los intermedios del último la pieza «Llorens Malcasadís».

Igualmente lo habrá el martes por la tarde, festividad de San Antonio.—La Comision.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 11.—7'6 t.

Bilbao.—En la mina llamada Morro ha ocurrido una explosion de cartuchos de dinamita causando dos muertos y algunos heridos de gravedad, que hallábanse calentándose en una barraca quedando esta destrozada.

Ha ocurrido un choque entre los vapores «General Gordon» y «Galea» resultando este ultimo con averias.

Madrid 11.—9'40 n.

Ha sido nombrado Consejero de Estado el Sr. Marqués de Perijaa.

La Emperatriz de Austria ha telegrafiado á S. M. la Reina Regente participándole haber desistido de visitar la provincia de Madrid por temor de que á causa del mal tiempo reinante le recrudezca la enfermedad que la aqueja.

Madrid 11.—9'45 n.

París.—Dícese que el proceso

abierto sobre la cuestion del Canal de Panamá serán sobreesidos en cuanto afecta á Mrs. Rouvier, Roche, Thevenet y al hermano de Mr. Grevi. Esta noticia ha causado malísima impresion.

Madrid 11.—10'10 n.

París.—Mr. Andrieux ha declarado que guardó silencio por patriotismo acerca del misterioso personaje que firmó el cheque de quinientos mil francos.

Madrid 11.—10'40 n.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy el de Estado ha dado cuenta de las notas recibidas de varias potencias acerca de los tratados de comercio: acordóse desistir de dar en arriendo las Aduanas de Cuba hasta que quede normalizado el impuesto: acordóse asimismo los nombramientos de Gobernadores para el Archipiélago Filipino: que las Exposiciones sigan abiertas; se trató en líneas generales del presupuesto de gastos, acordándose ocuparse del mismo en los Consejos que se celebren semanalmente hasta que quede ultimado; y examinaron detenidamente las consecuencias que puede producir la actitud tomada por Inglaterra en los asuntos que tiene pendientes con Marruecos.

Madrid 12.—9 m.

París.—En el proceso referente á Panamá se ha demostrado que monsieur Eiffel mediante un reparto de seis millones de francos entre tres Consejeros logró recibir diez y ocho millones por varias contratas en las que solo se habian gastado cuatro, dando por saldadas sus cuentas.

Madrid 12.—9'40 m.

Italia aspira á que España le conceda en los tratados de comercio le otorgue la cláusula de nacion mas favorecida.

El Gobierno español acordó en el Consejo celebrado anoche no conceder dicho trato á nacion alguna á fin de tener la libertad indispensable para negociar convenios especiales.

Madrid 12.—1'50 t.

Los Miunistros al salir de Palacio se retiraron precipitadamente pretestando del intenso frio que se siente en esta Corte, pero creese que alegaron esta excusa al objeto de esquivar las preguntas de los periodistas, siguiendo con esto la costumbre introducida por aquellos desde la subida al Poder del Partido Liberal.

Se siente un frio horrible. Amenaza nevada.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad abona los Intereses devengados hasta 31 diciembre último por los depósitos constituidos con anterioridad al 1.º de Octubre próximo pasado

Mahon 12 de Enero de 1893.—Gonañons, Carreras y C.ª

ANUNCIOS

Sociedad General de Alumbrado

Satisfecha la Junta de Gobierno del constante aumento de consumo de gas que va obteniendo, acordó en sesión de ayer rebajar el precio á TREINTA CÉNTIMOS DE PESETA por metro cúbico, que es el que rige en la capital de la Provincia.

Dicho precio regirá para todos los consumidores desde el 1.º del corriente.

Mahon 10 Enero de 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, teniendo en cuenta que la comision nombrada para la adquisicion del vapor de la compañía, ha salido ya para el extranjero con dicho objeto, acordó en el dia de ayer cobrar de los señores accionistas el último dividendo de cincuenta por ciento señalando para verificar el pago, los dias 1.º al 10 inclusive del próximo mes de Febrero.

Mahon 11 Enero de 1893.—El Presidente accidental.—José Pasarius.—P. A. de la J. de G.—El Secretario.—Miguel Llam-bías.

Don Rigoberto Garcia Blanco,

Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia tres de Febrero próximo y hora de las doce de la mañana, se procederá en este Juzgado, á la subasta de unas casas y patio y una porcion de tierra contigua de cabida de tres cuarteras sembrado dividida en diferentes cercados y hortales propia de Miguel Olives y Cardona, situada en el caserío de las Barqueras, distrito de S. Luis, término municipal de Mahon, con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario y bajo el tipo de seis mil setecientas cincuenta pesetas, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicho precio, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Monjo y Andreu, sigue contra el referido Miguel Olives y Cardona, sobre pago de cantidad.

Dado en Mahon á cinco de Enero de mil ochocientos noventa y tres.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

ADMINISTRACION SUBALTERNA

de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Los particulares que tengan en su poder efectos timbrados de los que caducaren en 31 diciembre último y que han de ser sustituidos por sus equivalentes de los establecidos por la nueva ley de 15 septiembre próximo pasado, se servirán presentarlos al cange, antes de 1.º febrero próximo, en la expendeduría n.º 1 situada en la calle de la Arravaleta.

Los efectos que deben cangearse son:

Papel timbrado, clases 1.ª á 13.ª

Pagarés de Bienes nacionales.

Papel de pagos al Estado.

Letras de cambio.

Pagarés de comercio.

Licencias de uso de armas, caza y pesca.

Pólizas de Bolsa para operaciones al contado.

Pólizas de préstamos sobre efectos públicos.

Timbres móviles.

Timbres especiales móviles.

Mahon 5 Enero 1893.—Por el Banco de Mahon, Administrador Subalterno de la Compañía Arrendataria de Tabacos.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

AVISO

José Noguera participa al público haberse separado de la compañía constructora de staudes titulada «La Funeraria» pero siguiendo por su cuenta dicha industria y teniendo el establecimiento en la misma casa que lo tenía aquella; ofrece sus servicios á las personas que lo necesiten asegurando serán servidas con la misma puntualidad y economía que anteriormente y suplicándolas que encarguen bien al administrador de entierros á quien hayan autorizado que no sufra equivocacion con alguna otra casa que se dedique al mismo negocio.

NO EQUIVOCARSE

24, San Roque, 24

LA ECONOMICA FUNERARIA

CARRI-COCHÉ

DE MAHON Á CIUDADELA Y VICE-VERSA

Saldrá de Mahon todos los Miércoles y sábados y de Ciudadela los Mártes y Viérnes á las 9 y media de la mañana, el nuevo carri-coche dirigido por el conductor Pedro Torres el cual ofrece sus servicios al público admitiendo carga á precios sumamente módicos y pasaje de ida y vuelta á razon de 3 pesetas por asiento.

Posada en Ciudadela calle Verduras número 19 y en Mahon calle San Roque número 16.

CARABANA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABANA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABANA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI

ATOCHA, 87.—MADRID.

FONDA DEL PORVENIR

DE

PEPPO MERCADAL

CALLE DEL ROSARIO, NÚM. 6

CIUDADELA DE MENORCA

SERVICIO ESMERADO.—CON ESPACIOSAS HABITACIONES

Clases 1.ª, 2.ª y 3.ª

ADMINISTRACION GERENCIA

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

En virtud de la reforma general introducida en las tarifas de flete y pasajes, que empezará á regir desde 1.º del próximo Enero, se anuncia al público que los tipos establecidos para los pasajeros son los siguientes:

	1.º	2.º	3.º
Entre Mahon y Barcelona	Ptas. 20	Ptas. 15	Ptas. 8
Entre Mahon y Palma	» 20	» 15	» 8
Entre Alcudia y Barcelona	» 16	» 12	» 7
Entre Mahon y Alcudia	» 14	» 11	» 6

Los menores de 8 años pagarán la mitad y los niños de pecho nada. Será á cargo de los pasajeros, como siempre ha sido, el pago del impuesto de 15 por ciento al Estado sobre el precio del pasaje.

Mahon 29 Diciembre 1892.—El Administrador Gerente, P. O., Juan F. Taltavull.



MANZANILLA DE MAHON

Vino seco natural de cuatro años elaborado con una uva especial del pais

A 3 PESETAS BOTELLA

A. BLANC.—BASTION 33.

En venta

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos las casas calle de S. Jorge núm. 50 y de Stuard núm. 1; y en Mahon la casa calle de S. Pablo núm. 20 y 22.

Para informes en Villa-Carlos calle de Calafons núm. 6.

En venta

Lo está la casa de la calle de San Fernando números 52 y 54. Para informes en la misma calle número 50 y al Notario don Francisco Mercadal.

En venta

Lo están algunas obligaciones de la Compañía de carriles de Tarragona á Barcelona y Francia. En esta imprenta informarán.

VENTA

Se venderán á voluntad de su dueño las casas número 45 de la calle de San Fernando y número 25 y 27 de la calle de Anuncivay de esta ciudad

Admitirá proposiciones y enterará de las condiciones de la venta el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender

Lo está la casa calle de la Luna n.º 9, pudiendo el comprador retenerse el capital á renta vitalicia. En esta imprenta darán razon.

Para vender

Lo está en el pueblo de S. Luis una de las casas números 53 ó 57 de la calle de la Union. Dirigirse para su ajuste á cualquiera de dichas casas.

Para vender

Con ventajosas condiciones lo está la casa de la calle del Cos de Gracia núm. 30. En la misma informarán.

Para alquilar

Lo está la cochera de la calle de la Concepcion núm. 2. Informes calle de S. Antonio núm. 11.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de S. Fernando n.º 20. Informes Plaza Retiro n.º 1.

OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan algunos que sepan trabajar calzado de primera, para hombre. Las hechuras se pagan de 10 á 14 reales vellon par, segun clase. Informarán en esta imprenta.

PASTELES DE PICADILLO

Se trabajan todos los domingos y dias festivos.

CONFITERIA LA ESTRELLA
35, CASTILLO, 35.

TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

A RENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

Imp. de M. Peral.—Bastion, 39

AVISO

A LOS OFICIALES ZAPATEROS

TINTA LEGÍTIMA AMERICANA

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

Tinta Americana,

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demas tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquellos á esta su casa, tenemos la satisfaccion de ofrecerles la legítima

Tinta Americana

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán

Tinta legítima Americana,

con la cual alcanzarán un tinte negro abrigantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho líquido se obtiene un brillo permanente, bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato

Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

Tinta Americana,

que reúne, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto más ventajosa al par que mas económica.

Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca.

8, NUEVA, 8. MAHON